

Visita fraterna del Superior General para la Delegación Camiliana de Argentina

26-30 de diciembre de 2015

“Ustedes no solamente tienen una historia gloriosa para recordar y contar, sino una gran historia que construir. Pongan los ojos en el futuro, hacia el que el Espíritu los impulsa, para seguir haciendo grandes cosas” (...)
Mirar al pasado con gratitud, vivir el presente con pasión y abrazar al futuro con esperanza.”
Papa Francisco. Carta Apostólica a las personas consagradas

Rev. P. Juan Antonio Amado, MI

Delegado Provincial Y ecónomo de la Delegación Camiliana de Argentina

Queridos religiosos Camilos: P. Martín Puerto Molina, Hno. Generoso Rodrígálvarez, P. Luis María Landa, P. Neiber Cabrera, P. Meder Inga y P. Mateo Bautista.

¡Salud y Paz!

Les escribo esta carta mensaje, luego de la visita fraterna (pastoral y canónica) a su Delegación Camiliana de Argentina, en los días 26-30 de diciembre del 2015, entre la Navidad 2015 y el Año Nuevo 2016. Esta es la segunda vez que los visito como Superior General, pues la primera visita fraterna fue a mediados del año 2014. La cercanía geográfica entre los dos países, Argentina y Brasil, y más precisamente entre San Pablo y Buenos Aires, facilitó a lo largo de estos dos años, muchas oportunidades de encontrarnos, tanto así que nos conocemos y mantenemos una bella amistad ya desde muchos años.

Breve síntesis de lo vivido

Durante estos intensos días de convivencia fraterna, también estuvo presente entre nosotros, el Delegado General de la Provincia Camiliana de España, a la cual pertenecen, el **Hno. José Carlos Bermejo**. Algunos días antes de nuestra llegada, se reintegró a la Delegación de Argentina, **P. Mateo Bautista**, que desde 13 años actuaba en Bolivia, en la Comunidad Camiliana de Santa Cruz de la Sierra, junto a los religiosos de la Provincia Camiliana de Brasil. P. Mateo Bautista, se reintegra a la Provincia de España, retornando a Buenos Aires, donde antes de ir a Bolivia, ya había trabajado por muchos años como Delegado Nacional de la Pastoral de la Salud de la Conferencia Episcopal de Argentina. Otro evento importante que hay que mencionar es que durante esta semana, el día 26 de diciembre, nuestra “hermana muerte” nos ha visitado. **P. Carlos Ramón Alvarez** (nacido el 28/04/1961), falleció sorprendentemente a los 54 años de edad.

Él era el primer religioso Camiliano Argentino, que vivía en España y se encontraba en Argentina por unas breves vacaciones, junto a sus familiares, en Santiago del Estero, ciudad que dista unos mil km de la Capital del país, Buenos Aires. Tres nuestros religiosos han viajado a esta ciudad

y han acompañado a los familiares, participando al funeral de nuestro religioso camilo. P. Carlos ya estaba luchando desde unos años por su frágil salud y es este viaje su estado empeoró y lamentablemente falleció. Que Dios le de la paz eterna.

Tuvimos oportunidad de celebrar un encuentro personal, en un diálogo respetuoso y fraternal, con todos los siete religiosos, y también como Delegación. Tenemos actualmente dos comunidades, la más antigua en la Capital Federal, situada en la “Calle Avalos, 282”, en el sector de la ciudad llamado La Paternal (al lado del cementerio La Chacarita), con 4 religiosos y una segunda comunidad en Vagues, área rural de la Alcaldía de San Antonio de Areco, distante 110 Km de Buenos Aires, donde tenemos una Institución dedicada a cuidar a enfermos deficientes mentales profundos, con 3 religiosos.

Como en todos los lugares donde visito la presencia y servicios de la Orden Camiliana, procuro visitar también a las congregaciones femeninas que hacen parte de la Gran Familia de San Camilo. De esta manera tuve la oportunidad de encontrar las Hermanas Hijas de San Camilo, la Hermana Provincial y la comunidad de la **Clínica San Camilo**, de Buenos Aires. Una comunidad grande con 25 religiosas. Esta institución hospitalaria, que cuenta con más de 200 camas, acoge muchas personas de la Iglesia, seminaristas, religiosos y sacerdotes. El Papa Francisco, cuando estuvo de Arzobispo de Buenos Aires y entonces Cardenal Bergoglio, cuidaba su salud en este Hospital, “Clínica San Camilo”, que es uno de los tradicionales hospitales de la Capital Porteña. Sus familiares también fueron atendidos por las Hijas de San Camilo. Papa Francisco tiene una profunda amistad con las Hermanas, llama por teléfono de frecuente en las fechas significativas y ya escribió diversos mensajes para ellas, que muestran y hablan con tanta alegría a quien las visita. “El Papa es nuestro amigo”.

Encuentro con los miembros de la Delegación Argentina

En nuestro encuentro de Delegación, en Vagues, el día 29 de diciembre, presenté a todos la situación de la Orden Camiliana y las prioridades del sexenio (2014-2016) establecidas por el último Capítulo General Extraordinario de la Orden (Ariccia/Roma, junio de 2014). Está en vigor el **Proyecto Camiliano de Revitalización de la Vida Consagrada Camiliana**, con tres prioridades:

- a) **economía – reestructuración y organización**, a partir da Casa General y supervisión en las Provincias en dificultad;
- b) **promoción vocacional y formación** (inicial, diversas etapas del proceso formativo, permanente) – sin estas no tenemos futuro;
- c) **comunicación** – que es vital para que haya comunión.

En cada una de estas prioridades tenemos proyectos que debemos concretizar, a través de unos encuentros. Así, en el área económica, integraremos la Comisión Económica Central; en el área de formación, estamos incentivando encuentros por regiones en la Orden; y en términos de comunicación, se publica una “newsletter” electrónica casi cada 20 días que es enviada a toda la Orden, comunicando hechos y cosas importantes de la vida camiliana.

También les recordé que este **Proyecto Camiliano**, coincide con el **Año de la Vida Consagrada, 2015**, y con el **Jubileo extraordinario de la Misericordia, 2016**, proclamados por el Papa Francisco. Son eventos que marcan momentos fuertes e intensos de la vida Eclesial y religiosa, principalmente cuando se busca “revitalización”!

Quiero destacar un aspecto importante de la Carta que el Papa Francisco envió a todos los consagrados del mundo con ocasión del Año de la Vida Consagrada, cuando él, citando el documento post-Sinodal de la **Vita Consecrata** nos recuerda que nosotros no solo tenemos una historia gloriosa que recordar y contar, sino sobre todo que construir. Mirando al **pasado**, debemos cultivar una **actitud de gratitud**, con el **presente**, “**vivir con pasión**” y añadimos, como camilo, “sirviendo con

compasión samaritana” y, abrazar el futuro con esperanza. Es dentro de este paradigma de tiempo histórico, pasado, presente y futuro, que ahora quiero recordar unos hechos de su historia (pasado), estimular la vida en el presente, y en relación al futuro, presentarles unos desafíos que tenemos que enfrentar con la osadía de la esperanza.

Quien no conoce su historia de vida, o de su familia religiosa, desconoce su propia identidad. Les aconsejo que el actual Gobierno de la Delegación asumiese la responsabilidad de **publicar la historia de la Delegación Camiliana en Argentina**. El material está todo en los libros, de crónicas, solo hay que organizarlo con estética. Una publicación de esta naturaleza será un importante instrumento para la promoción vocacional, y para que nos permite saber quiénes somos y como vivimos. Por eso, recordamos el pasado, hacemos memoria con gratitud de los pioneros camilos que llegaron a Argentina. En este año de 2016, se conmemora los 85 años de la llegada de los primeros Camilos en tierras porteñas, que allí llegaron por solicitud y ayuda de las Hermanas Hijas de San Camilo, que ya estaban desde hace más de 25 años presentes en Argentina, cuando en 1931, llegaron los Religiosos Camilos.

Conozcamos un poco de la historia de la llegada de los Camilos en Argentina

La decisión de fundar una casa en Buenos Aires, fue tomada el 11 de mayo de 1931, por el Superior Provincial p. Salvador Vicente, con los Consejeros y Superiores de las comunidades de la Provincia de España, en un encuentro en la Casa del Noviciado de Vichi Santo Tomás. Las Hijas de San Camilo se encargaron de preparar el terreno para esta nueva misión. P. Gaspar Cañada, P. Vicente Olivares, P. Antonio Negro y el Hno. Juan Cuadras, fueron los primeros cuatro camilos que asumieron el desafío de iniciar la nueva fundación en Argentina. En víspera de su viaje, el día 26 fue la despedida en la casa de Barcelona. Así el cronista registra el evento: “Que nos brindó con un espléndido banquete, durante el cual el P. Provincial, deseó feliz travesía a los que partíamos para la nueva misión, éxito y prosperidad a la nueva fundación”. En este mismo día también llegó un telegrama del P. General, de Roma que nos “deseaba feliz travesía, dándonos su bendición”.

Partieron desde Barcelona en el barco “Cabo de San Agustín de la Ibarra”, era su viaje inaugural hacia América del Sur, en la fecha de 27 de septiembre de 1931, llegando al Puerto de Buenos Aires, el día 19 de octubre 1931. El 18 de octubre había llegado a Montevideo, Uruguay. Y desde allí enviaron un telegrama a la Superiora de las Hijas de San Camilo, en Buenos Aires, con el siguiente texto: “Mañana, martes, llegaremos. Saludos. Padres Españoles”.

P. Gaspar Cañada, fue designado como jefe de la expedición y el primer superior. Permaneció en Argentina durante 17 años (1931-1947). Fue el primer párroco de la nueva Parroquia de Santa Inés. Regresado a Europa, llega a ser Vicario y Procurador General de la Orden y muere en Roma a los 73 años, (24/02/1965).

La Hna. María Amelia Supra, entonces Madre Superiora de las Hijas de San Camilo, hizo todos los trámites ante las autoridades Eclesiásticas de la Arquidiócesis de Buenos Aires, para traer a los “Padres de San Camilo”, igual que para los preparativos para el alojamiento de la nueva comunidad. La primera casa, fue alquilada en la avenida Carlos Pellegrini 1441.

Ya en el Puerto, los primeros Camilos fueron recibidos por el P. Jan Bautista Casación, sacerdote de rito Armenio, Capellán de las Hijas de San Camilo. Desde allí fueron a la casa en Av. Carlos Pellegrini, donde se encontraban las Hermanas, esperando a los Padres. Ellos registraron este primer encuentro en las crónicas de esta manera: “*Entusiastas y llenas de alegría por nuestra llegada, estaban felices, por ver, finalmente realizado el deseo de tener Padres Camilos en la República Argentina.*”

El día 22 de octubre se celebró la primera Eucaristía con la inauguración de la Capilla, en esta casa ofrecida por una beneficiaria de las Hermanas, la Señora Damasa Saavedra.

Viven en esta dirección hasta el 20 de abril de 1932, cuando pasan de forma definitiva a “La Calle Avalos 260”, propiedad comprada, en que el día 6 de abril de 1932, se firma la escritura de posesión. Allí posteriormente será construida a Parroquia Santa Inés y también la primera casa camiliana de Argentina, donde ustedes están hasta hoy. En 1972 la Parroquia Santa Inés, que aún hoy está funcionando, al lado de la Casa de la Comunidad camiliana, fue entregada a la Arquidiócesis de Buenos Aires por considerar que “no era un ministerio directo y específico de nuestro carisma”.

Inicialmente los Camilos fueron asumiendo las actividades pastorales de la Parroquia Santa Inés, diversas capellanías de hospitales, Capilla 6y dirección del Asilo de huérfanos, y la Capellanía de Garrigós, para niños/as huérfanos de la Protección de Menores.

En esta época con los Camilos del Perú, Argentina y Chile, la Consulta General creó el “**Comisariado de América Meridional**”.

En 1946 la casa de Chile fue clausurada. En 1967 el Comisariado pasa a ser llamado “**Provincia de América Meridional**”, con los camilos de Perú y Argentina.

En 1968, nasce la “**Fundación Argentina**”, con la presencia de 8 religiosos de la Provincia de España. Según P. Martín Puerto Molina, decano de la Delegación, y ex-delegado, en los momentos de mayor esplendor de nuestra historia “*nuestra Delegación nunca superó la presencia de 20 religiosos*”.

Al leer las crónicas y escuchando estos relatos históricos, y reflexionando sobre las “luces y sombras” de esta fundación, me pregunto ¿Cómo los Camilos en Argentina siempre fueron tan pocos?, aunque mucho hicieron, trabajaron bastante,... y no desaparecerán. Son 85 años de presencia de la Cruz Roja Camiliana. Pues, más bien quiere ser una pregunta que mira a nuestro futuro que precisamos considerar con toda serenidad.

El Hogar San Camilo de Vagues para Deficientes mentales profundos: ¡La perla de las obras camilianas!

Esta casa fue fundada el 25 de marzo de 1952, como un Colegio “Instituto Camiliano San José de Vagues. Nació con una específica finalidad vocacional de “promover candidatos al sacerdocio y a la vida religiosa Camiliana. Así funcionó hasta 1967, exclusivamente como seminario. En marzo de 1967 se oficializó como Colegio incorporado al sistema de la enseñanza oficial del Estado.

En 1976 la Delegación “inicia un proceso de reflexión y llega a concluir que la casa de Vagues no alcanza ya a desarrollar su finalidad específica vocacional y debido a sus características y condiciones difícilmente podrá cumplir esta finalidad en el futuro”

Frente a esta decisión la Comunidad camiliana de Argentina, decide por el cierre del Colegio al terminar el año de 1976 y por la “transformación en una obra social al servicio de los pobres enfermos”.

En 1977 finalmente después de seria reflexión y discernimiento sobre las necesidades más urgentes en el área de la salud, se concretiza la transformación del Colegio en un “Hogar para Discapacitados”, en colaboración con el Ministerio de Bien Estar Social del País, convenio firmado el 25 de noviembre de 1977 entre a la Orden de San Camilo y la Secretaría de Estado de Salud Pública. “El 2 de octubre de 1978, llagan al Hogar los primeros 7 niños/as enfermos con deficiencia profunda.

“Se concretizaba entre nosotros la ‘opción preferencial por los pobres’ de la Conferencia de Medellín (1968)”, recordaba P. Martín Molina.

Hoy esta obra asistencial es un orgullo de los Camilos en Argentina. Es muy conocida en todo el país. Cuenta con 70 deficientes mentales y 82 funcionarios. Segundo su Director, P. Juan

Antonio Amado, el problema de la sostenibilidad es siempre un enorme desafío. El Gobierno desentiende con mucha facilidad el convenio, no pagando lo que debe, así hay que recorrer a bancos para los salarios de los funcionarios y gastos de funcionamiento. La gestión y su sostenibilidad, constituyen en un desafío que hay que enfrentar. El equipo de profesionales laicos es muy competente y responsable.

El “Hogar” San Camilo, es una institución de referencia para todo el país en cuanto cuidados de rehabilitación para deficientes mentales. Está en el corazón del pueblo y también de la Iglesia. El actual Cardenal Poli, Arzobispo de Buenos Aires, todos los años transcurre una semana con los estudiantes de teología en esta obra, para una experiencia pastoral. El Papa Francisco, cuando era Cardenal Bergoglio, manifestó muchas veces su predilección y atención con esta nuestra obra.

Esta obra tiene un potencial formativo, muy grande, además de la asistencia, nos recuerda el Delegado General, Hno. José Carlos Bermejo. Podemos promover una nueva cultura de cuidado en el ámbito de la salud con la implementación de cursos de formación profesional y de humanización para esta área tan carente, en una perspectiva camiliana de siempre “colocar el corazón en las manos”. Asistencia y educación profesional juntas, deberían constituirse en un objetivo de esta obra que se debe alcanzar.

Prioridades para el futuro que somos llamados a “abrazar con esperanza”

¡No existirá futuro camiliano, se no somos capaces y alcanzar promover nuevas vocaciones camilianas!

Hoy la Delegación cuenta con cuatro estudiantes, de los cuales tres están en España (Madrid). Estos jóvenes son las esperanzas de renovación de su Delegación. En este sentido es loable el esfuerzo de la Delegación de tener un religioso a tiempo pleno dedicado a esta misión de promoción vocacional que recorre los más distintos lugares del país, presentando y divulgando nuestro carisma siempre en comunión con las Diócesis. Las instalaciones de la comunidad en Avenida Avalos, en este sentido son una referencia importante para la formación, la pastoral juvenil, la realización de encuentros (“Ven y ve”). Loable también fue siempre la participación de la Delegación en los 19 años de encuentros sobre promoción vocacional y formación, realizados en ámbito regional de América Latina.

A través de estos encuentros, se puede en un futuro re-diseñar la geografía camiliana en América Latina, como nos lo anuncia el Proyecto Camiliano de Revitalización de la Vida Consagrada Camiliana.

Hoy, además de ser pocos, estamos un tanto aislados y desconectados unos de otros. Esto también es un aspecto crítico de la crisis que asola a la Vida Consagrada en general.

Pocas vocaciones, envejecimiento rápido, desánimo ante el futuro. Es importante que nos preguntemos, ¿Si precisamos esperar a que la crisis prácticamente nos transforme en pacientes terminales para solo entonces cambiar?

Pero, así será tarde...además... solamente podremos ejercer nuestro carisma al interno de nosotros mismos, velando para una muerte camiliana digna....

¿Y por qué no, juntos, en vista de la construcción de un futuro promisor, en ámbito de América Latina tener solo dos Provincias: a de idioma portugués, Brasil, ya establecida y fuerte, y otra, de idioma español?

Los superiores mayores de la región están llamados a reflexionar y discutir esta cuestión.

Otro aspecto muy importante para América Latina son las diferencias culturales de este continente. Históricamente la Delegación de Argentina siempre estuve muy unida con la (actual) Vice-Provincia de Perú.

Y hoy de hecho recibe la colaboración de dos jóvenes religiosos (P. Neiber Cabrera y P. Meder Inga), camilianos peruanos, para el área de la formación y promoción vocacional. No podemos descuidar esta cuestión de la “inculturación”.

Somos ante todo **Camilos**” con “C” mayúsculo y después tenemos una nacionalidad específica: peruana, argentina, brasileira o chilena, por ejemplo.

Lo que nos une es el Evangelio, el Carisma y la Espiritualidad cristiana y camiliana, nuestra vocación a la Vida Consagrada.

Las idiosincrasias culturales al estar por encima del “**Ser y Vivir Camiliano**”, ponen en riesgo el proyecto comunitario de la vida consagrada, y pasamos a vivir en “guetos” cerrados.

Es importante que seamos diferentes, somos así, la unidad no se conquista y nunca será fruto de la uniformidad forzada, más bien necesita ser construida en un contexto de pluralidad y diversidad cultural. Y este proceso exige respeto de todos los sujetos que participan de esto, sin excepciones.

Además quisiera mencionar la importancia de “cuidar” de los Laicos (as), Familia Camiliana Laica, Voluntarios y Funcionarios del Hogar San Camilo (Vagues).

Ustedes tienen muchos grupos de Familia Camiliana Laica esparcidos por el país. Importante alimentar el espíritu de encuentro, colaboración respetuosa y renovación de los integrantes, con la inserción de nuevos miembros en los grupos de la Familia Camiliana Laica envejecidos.

La Provincia madre, Provincia Camiliana de España, siempre dio un apoyo muy grande a la Delegación. Además de los numerosos religiosos que vinieron y dieron lo mejor de sí,..

En términos económicos, en los últimos cinco años fueron 230.000 Euros. Es necesario crecer en la “auto sostenibilidad”. Nuestra “vieja y generosa madre Europa” en crisis es hoy la necesitada de socorro.

La administración racional de las propiedades y obras en la “Calle Avalos”, puede ser fuente de recursos para la Delegación. La viabilidad futura de la obra Hogar San Camilo, ciertamente exigirá estudios profundos de viabilidad para la “auto sostenibilidad”.

¡Se precisa de mucha vigilancia y competencia profesional administrativa y humana, para que no lleguemos a ser esclavos y mucho menos hagamos la caridad para con el Estado!

La caridad es siempre para los más pobres, los enfermos y los vulnerables, en fin para los que están en las periferias de la existencia humana (Papa Francisco).

Al finalizar este mensaje, luego de la visita fraterna (pastoral y canónica), quiero agradecer de corazón por la calorosa acogida y fraterna convivencia.

Al conocerlos personalmente ya desde hace tiempo, me sentí como si estuviese en mi casa.

Pido a Dios misericordioso, por intercesión de nuestro Padre fundador, San Camilo, que siempre los proteja con salud, los conserve felices en servir al mundo de la salud, con un corazón misericordioso.

San Pablo, 01 de enero de 2016
Fiesta de Santa María, Madre de Dios

P. Leocir Pessini
Superior General de los Camilos